

Suscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital 5 » »
 Extranjeros. 15 » semestre.
 Léase un año. 30 » »
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. **GERONA, SÁBADO 31 DE MAYO DE 1902** NÚMEROS SUeltos 25 céntos. **N.º 7.670**

VUELTA A EMPEZAR

En los momentos en que redactamos estas líneas, ya no hay nada de lo dicho, a pesar de lo que han murmurado los bien informados y han asegurado las gentes. Canalejas ya no se marcha a su casa; ya no sale del ministerio, sigue en su puesto de ministro de Agricultura para labrar la felicidad del proletariado é imitar al personaje de *La Tempestad* con los brillantes brasileños de sus populares iniciativas. Cuidado que se ha fantaseado estos días! Mientras estábamos expuestos a un seguro cataclismo político, el héroe del día, el objetivo de la opinión, debía reirse á mandibular batiendo desde las holgadas estancias de su soberbio palacio. Nosotros no somos egoístas; pasamos por aquí las de Cain con los caciques que ampara y sostiene el propietario del *Heraldo*, sin negarles hasta los absurdos, pero antes que este estado de angustia cese, preferimos seguir la calle de Amargura á que España pierda ni un átomo siquiera de ese bien supremo que, según sus paniaguados, dicen ha de proporcionarle. Entre que suframos los gerundenses y goce la nación, que triunfe el bien general, que por lo que se dice tiene su mentor y su providencia en el joven ministro de Agricultura. No sabíamos en verdad que el partido liberal no podría marchar sin esa rueda catalina del engranaje ministerial: no podíamos figurarnos que Canalejas fuera el indispensable en una agrupación tan antigua como esa, tan bien dotada de inteligencias superiores, de oradores tan expertos y de capacidades tan profundas, ni por la mente pasarnos pudo la idea de que un advenedizo en las filas, ser pudiera el principio y fin de todas las cosas del sagastinismo; pero ya que hemos salido de nuestra suprema ignorancia y sin Canalejas no hay edificio social, sucumbamos á su maléfica influencia en Gerona y veamos lucir en la cúspide el raro prodigioso de una providencia social, política y económica.

Ya no sale Canalejas del ministerio: lo dicho fué pura inventiva, bromas de desocupados, sueños de hambre, ilusiones que alienta la esperanza y esperanzas que animan el deseo. Los conservadores que tengan paciencia y traguen saliva, que el mundo sigue navegando por el piélagos del canalejismo y hoy no hay más providencia que don José, ni más puerto de salvación que don José ni otro agarradero que don José y puesto que sin don José resultamos huérfanos, adoremos á don José y en don José esperemos que él nos ha de sacar de este callejón sin salida de la incertidumbre y ha de llevarnos á la bienaventuranza eterna. Pero tenga cuidado el ex-amigo de Martos, no le suceda lo que á don Nicolás María Rivero en aquellos tiempos revueltos de la gloriosa; Rivero era una verdadera potencia; Rivero era hombre temible por su carácter férreo, su saber, su acometividad, su tesón y su elocuencia y porque era temible y estaba puro de mancha porque nunca había ejercido el poder, el invicto y nunca bastante llorado. Prim quiso menguar aquel prestigio para quitarse estorbos y paralograrlo, lo nombró ministro de la Gobernación y allí se estreñó aquel hombre popularísimo, aquel demócrata de cuerpo entero, aquel adalid de la libertad, cuyos servicios eran inconmensurables é infinitos sus sacrificios. No queremos comparar á Canalejas con aquel atleta de la revolución; pero como aquí todo anda rebajado y los pigmeos quieren aparecer gigantes, ¿quién sabe si Sagasta, superviviente de aquella pléyade ilustre, recordando á Prim, intente deshacerse de Canalejas como aquél se deshizo de Rivero? De mandar á querer mandar hay la diferencia de la aspiración á la posesión y si Canalejas no llega á puesto gobernando, será la segunda edición de los descreídos históricos. En el entretanto, siga Canalejas, respiremos ese ambiente modernista y esperemos, que el que espera no siempre desespera y la esperanza es virtud que lleva al cielo.

Pero es el caso que cuando ya estábamos decididos á ver continuar á Canalejas en el ministerio, nos viene el telégrafo diciendo aquello de en donde digo digo, no digo Diego; de manera que vuelta á empezar, vuelta á la dimisión y vuelta á los cabildos. Esperemos por tanto el resultado, que no puede hacerse esperar.

LAS AVES CANTORAS

Ciertas aves pueden adquirir el canto de otras de diferente especie y hasta imitar la voz humana, como lo hace el papagayo. Citamos al efecto el caso de un grajo que vivió durante años en su jaula cerca de sus dueños. Cada noche oía el rezo de ellos en familia, y acabó por repetirlo en parte. Cierta día el grajo abandonó la jaula, huyendo á un bosque próximo. Algún tiempo después, el dueño, paseándose por el bosque á la hora del crepúsculo, entre la semi-oscuridad y el silencio que entonces reinaban, oyó la plegaria de la noche. Levantando la cabeza, encima de él sobre una rama vio á su grajo infiel. El pájaro fué á posarse en el hombro; pero, al llegar á los confines del bosque, marchóse otra vez á los árboles. M. E. D. Scott, profesor de la Universidad de Princeton, acaba de publicar algunos hechos interesantes sobre la facultad de que gozan los animales de adquirir un canto diferente del ordinario en su especie. Estos hechos se agrupan en tres órdenes: disposición de las aves silvestres para intercalar en su natural canto frases musicales nuevas ó adquirir un nuevo canto; educación por el hombre de los pájaros cautivos; finalmente, propensión que tienen los pájaros cautivos á imitar los sonidos que les llaman la atención. Sobre el primer punto no faltan observaciones. M. Scott cita una hebra por él. Se trata de un galeoscopto, de la Carolina que por sí mismo aprendió el canto de otra ave silvestre y se divertía entonándolo. Lo más singular es que el galeoscopto había aprendi-

do el canto de una ave que no canta sino por la noche. Causaba la admiración de todos oír en pleno día un canto nocturno. M. Scott menciona el caso de un *zamaladia* que hablaba muy bien. ¿Cómo había adquirido habilidad semejante? El pájaro vivía en libertad y durante dos años consecutivos volvió á los mismos parajes con el mismo vocabulario, consistente en estas dos frases cortas: «Sois un lindo pájaro.»—«¿Dónde estáis?» Con respecto á la educación del ave por el hombre, todo el mundo sabe que continúa sigue hacer hablar á muchos pájaros, y no es necesario insistir acerca de ello; pero la facultad que poseen algunas aves cautivas, consistente en imitar el canto de las de otra especie, es menos conocida y más rara. M. Scott observó durante siete años á muchas aves cautivas. Estas habían sido cazadas desde muy jóvenes, en el mismo respectivo nido, por los bosques. Se las había dejado libres en salas espaciosas, e abandonadas á sí mismas. Tenían asegurado el alimento y la habitación. Nada hizo M. Scott para que aprendiesen cosa alguna; contentóse con observarlas. El experimento se efectuó en diez y seis especies, representando á cada una de ellas desde uno á diez individuos. Así, ninguno de ellos tenía el canto normal de sus congéneres; influyéronse mutuamente; todos cantaban con poca diferencia. Un cierto número, imitaban á los pájaros que cantaban en la vecindad y aun á los que con ellos mismos vivían. Pero hubo uno que mostró hasta que punto llega el afán de imitación en las aves que no tienen que preocuparse en materia de vivienda ni de alimento. El cartero pasaba tres veces al día por delante de la casa, situada en plena campiña, y tenía la costumbre de anunciarse por medio de un silbido particular. Un día se oyó el silbido: M. Scott dirigióse á la puerta. El cartero no estaba allí. M. Scott juzgó que algún picaruelo se había divertido á costa suya. Al día siguiente

te se oyó el mismo silbido por cuatro ó cinco veces. Tampoco aparecía nadie.

Por casualidad, M. Scott entró en la sala de los pájaros, uno de sus pensionistas se le posó en el hombro. Era el tal un *icteria virens*.

El ave enseguida dejó oír un silbido, el mismo precisamente del cartero. La imitación era perfecta.

Otro pájaro, un *agelaius phoeniceus* lanza una especie de grito que no se parece al de los de su casta, y no sabe otro. Aquel es verdaderamente el de un gallo, Un *eyanacitta tristana* copia servilmente el canto de un cardenal cautivo con él. Finalmente, un grajo charla de todo como un papagayo.

Como imitación, debe citarse un ganso que fué criado con trece pavos por una gallina, á la cual se confió la tarea de incubar los catorce huevos. El ganso imita al pavo y frecuenta el trato de los pavos solamente. Con mucho trabajo se le pudo decidir á meterse en el agua.

Es muy cierto, pues, que las aves en estado de cautiverio se hallan muy inclinadas á trocar su canto. ¿Será porque así pasan el tiempo mejor y, no teniendo nada que hacer, cobran tendencia á imitarse unas y otras? Es posible.

De cualquier modo, de lo que llevamos anotado resulta que no tenemos el derecho de decir que el ave se halla por su instinto condenada á copiar estrictamente á sus mayores. El instinto predomina, si, pero es posible que tenga cierta elasticidad, hasta mayor que la generalmente atribuida por los naturalistas á dichos animales. Quizás hasta en el animal quepa la sugestión.—*Enrique de Parville*.

Crónica teatral

De enhorabuena.—Un genio musical.—«*Raimundo Lulio*».—La labor de *Dicenta*.—La interpretación.—Nuevo teatro.

De enhorabuena, y muy de veras, está desde la noche del viernes último el arte lírico español.

Raimundo Lulio, la ópera que el joven maestro Villa nos dió á conocer en aquella noche en el teatro Lírico, es el mejor jalon que hasta ahora se ha puesto en pró de la ópera española, dicho sea con perdón de los laureles dignamente conquistados por los compositores españoles que le han precedi-

do en la empresa por él acometida con tan feliz resultado.

Aunque joven y poco experto en la composición de dos vuelos, puesto que la primera obra teatral que ha compuesto es *Raimundo Lulio*; Ricardo Villa domina los secretos de la técnica musical y es músico de gran experiencia, y como á esto se une que su inspiración es lozana y grande y no se halla desposeído de ese gusto poético y artístico que debe de ser uno de los principales bagajes de los cultivadores perfectos de la ópera, no ha sorprendido su triunfo á los que conocemos su educación musical y los dotes que posee para ser un compositor á quien espera brillante porvenir.

Con un talento asombroso ha dado Villa el colorido justo á la partitura, haciendo reaparecer los temas con suma oportunidad y siguiendo al libretista cual si ambos autores estuvieran encerrados en un solo cuerpo.

Ha sabido subrayar admirablemente las situaciones, y cada personaje tiene en la partitura el carácter que el autor del poema le dió.

A la misma altura que la partitura raya el libreto, y si con esto no hacemos el suficiente elogio que se merece la labor de *Dicenta*, diremos que *Raimundo Lulio* es una de las mejores obras teatrales que ha producido el autor de *Juan José*.

A un interés siempre creciente se une una tensión dramática digna del dramaturgo más insigne y una poesía y un sentimiento que solo están al alcance de los grandes genios poéticos.

La interpretación, admirable, especialmente por parte de la señora Gindice y del tenor Angiolétti.

La *missa in secula*, irreprochable, por lo lujosa y lo justa.

¡Qué decoraciones las de Amalia Fernandez!

En el parque de Madrid, vulgo Retiro, y al lado de la Casa de Fieras—¡vaya un gusto y un afán de dar motivo á chistes en que salgan mal parados apreciables artistas!—una empresa rica ha levantado un teatrillo de verano, que se denomina del Parque.

El teatro, que es de madera y lona—Dios le libre de un ciclón—es coquetón y cómodo. Se inauguró la tarde del jueves con una compañía de cantantes veraniegos, bajo la dirección artística de Ricardo Monasterio.

La empresa prepara algunos estrenos,

y como no la queremos mal, por que ni aun la conocemos, le deseamos mucha fortuna en ellos, que buena falta le hace.

Bateria.

Madrid 21 de mayo de 1902.

Noticias

El día de la festividad del Corpus amaneció espléndido, delicioso. El sol prodigaba sus rayos, el cielo azul, apenas aparecía velado por pequeñas nubecitas blancas, que no querían turbar la hermosura del día con su presencia inoportuna y desaparecían al poco rato al impulso de un vientecillo suave y acariciador, que contribuyó no poco á dulcificar la temperatura verdaderamente estival.

Los paseos ofrecieron hermosísimo aspecto.

Nuestras bellas lucieron por primera vez en la temporada, los trajes vaporosos que tanto realzan los femeninos encantos.

Las flores que adornaban los pechos de nuestras hermosas, rivalizaban en color con sus rostros.

Desde primeras horas de la tarde, las calles por donde debía pasar la procesión, ofrecían el conjunto de animación y bullicio tan peculiar del Corpus.

En las Ramblas y principales calles, una compacta multitud se estrujaba bajo un techo de serpentinas, y aguantaba con complacencia la lluvia de confetti y retama.

A las seis y media se puso en marcha la procesión, llevando el orden siguiente:

Gigantes y enanos y la tradicional águila, cuerpo de serenos con la bandera del municipio, cruz parroquial, colegio del señor Isern, con música, colegio de los Marianistas, con id., Congregación de San Luis, con id., Círculo Obrero, con id., Centro Moral, Terciarios de San Francisco, Cofradía de la Sangre, Archicofradía de la Pasión y Muerte, Caballeros de la Cofradía del Corazón de María, benéfica asociación de la Cruz Roja con su correspondiente bandera, seminaristas, las nuevas insignias de Catedral Basílica (el *tintinabulum* y el *conopeum*), clero parroquial, ordenandos y la artística y valiosa Custodia bajo pábulo, dando la guardia de honor individuos de la benemérita. Presidieron el acto, nuestro virtuoso Prelado, los generales de división y de brigada señores Cornel y Salcedo, el gobernador civil señor Zaidín, el delegado de Hacienda señor Balius, alcalde señor Catalá, y los concejales señores Garriga Mun-

det, Sambola, Oliveras, Franquesa, Vilaró y Plá.

Cerraba el cortejo, una compañía del regimiento de Asia con bandera y música.

Al son de la Marcha Real, á las ocho y media de la noche, entraba la Custodia en la Catedral Basílica, procediéndose luego á la reserva de S. D. M.

La fiesta del Corpus, cada día más arraigada en los sentimientos populares, podrá perder parte de su carácter primitivo, pero no desaparecerá; se encargan de mantener vivo siempre entre nosotros su culto, la tradición sacrosanta, y este encanto especial que rodea al Corpus, convirtiéndolo en la más hermosa de las fiestas religiosas, á pesar de ser una de las más grandiosas de cuantas nuestra Madre la Iglesia conmemora.

¡Y es que el Corpus es la fiesta de la primavera, la fiesta de la juventud, la fiesta de la poesía!

Son sus atributos las flores, la luz, los papelitos multicolores y la retama.

Preside el Corpus á la primavera y la primavera al amor.

—El 27 del próximo mes de junio debe celebrarse la subasta del tramo metálico del puente de Esponellá en la carretera de Figueras á Bañolas.

—Se ha concedido el ingreso en la Guardia civil, habiendo sido destinados á esta Comandancia, á los siguientes individuos de tropa:

José María Gómez Escamilla, Felipe Casero García, Isidoro Vaquero Martín, Juan Alonso Arquero y Dionisio Cabrera de la Cruz.

—Comunican de Roma, que la policía pretende haber descubierto un complot anarquista contra el Papa y se ha organizado un servicio especial de policía alrededor del Vaticano.

—Ha fallecido el maestro público de Quart, don Francisco Prat.

Reciba su familia nuestro pésame.

—El Gobierno tiene el propósito de ofrecer un puesto oficial al ilustre dramaturgo don José Echegaray.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de este partido, sobre detención ilegal, contra Eudaldo Oiler Bohigas.

Abogado acusador, don Pompeyo Quintana; procurador, don Juan Ribas.

Abogado defensor, don Emilio Grahit; procurador, don Rafael Corominas; ponente, señor Reñaga.

Elíxir Calloí

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquido de digerir) raquitismo, crecimiento deficiente y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLOÍ, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

Dicen de Madrid, que el representante de la Asociación patriótica española de Buenos Aires nuestro particular amigo señor Malagrada, ha visitado al Rey ofreciéndole sus respetos.

Este le preguntó con interés por los individuos de la colonia española que hay en la capital argentina.

El señor Malagrada le contestó que los españoles estaban muy bien mirados y que esto se debía principalmente al entusiasta *Presidente Sarmiento* cuando vinieron por primera vez á España, y al alcalde de Buenos Aires.

Don Alfonso XIII manifestó que el recibimiento que se había hecho á los representantes de tan simpática nación, no era mas que el merecido.

Anteayer mañana, el tren de mercancías procedente de Portbou, al llegar a puente del Oñar, de esta ciudad, se incendió un vagón que conducía corcho, quedando en un momento consumido todo el cargamento.

Pudo salvarse únicamente el vagón y evitar, gracias á la pericia de los empleados del tren, que el fuego se comunicara á los demás vagones.

El general Weyler, en vista de la falta de excedentes, ha dispuesto una convocatoria para 30 alumnos de artillería.

Los exámenes se verificarán el 20 de julio, admitiéndose las instancias hasta primeros de dicho mes.

Dicen de Figueras, que desde el lunes último se ha restablecido el buen tiempo en aquella comarca, por haber cesado las lluvias y la tramontana; los agricultores aprovechando la ocasión, con una actividad febril se dedican en cortar, secar y recoger los forrajes de los campos.

Se añade que los sembrados y árboles frutales cambian radicalmente de aspecto, con tendencia á la mejora.

Comunican de Fort de France, que se ha sentido una formidable explosión en la Montaña Pelada.

Una nube de espeso humo impidió apreciar debidamente el fenómeno.

Ayer mañana fué conducido á la última morada el cadáver de don Pedro Balot, antiguo procurador de la casa del señor marqués de Camps.

Al acto del sepelio concurren numerosísimas personas.

Descanse en paz el que en vida fué nuestro amigo y reciba su familia nuestro pésame.

La *Gaceta* ha insertado el estado de la recaudación durante los 4 primeros meses del corriente año.

La cantidad recaudada en este tiempo, ha sido 279.047.436 pesetas.

En igual período de tiempo del año anterior se recaudaron 278.806.099 pesetas.

Los pagos en el primer cuatrimestre de este año, han ascendido á 189.898.358 y en el del año anterior fueron 160.125.282 pesetas.

Trabajando en las obras del gas acetyleno que está instalando en Cassá de la Selva la casa Costa y Ponce, tuvo la desgracia el obrero Juan Salellas Mías de caerse de una escalera, causándose la fractura del brazo izquierdo.

El desgraciado fué auxiliado por el médico señor Puig.

El plazo para adquirir las cédulas personales las clases pasivas, no termina hasta el 30 del próximo mes de junio, según dispone la Real orden de 23 de abril último, y no el 30 del corriente.

El miércoles último, en Figueras, en los Cendrassos, inmediato al camino de Ronda, un hertelero mató de un tiro á una culebra que tendría aproximadamente de 7 á 8 palmos de longitud y que hacia tiempo era el terror de los dueños de las huertas que hay situadas allí.

Ayer mañana falleció el virtuoso sacerdote reverendo don Pedro Collell, bene-

ficiado de esta Santa Iglesia Catedral, á consecuencia de la recaída que sufrió en la enfermedad que venía padeciendo.

Descanse en paz el ministro del Señor, y reciba nuestro pésame su atribulada familia.

Entre los valiosos regalos que se han hecho al Papa, figuran una espléndida colección de 25 medallas de oro, representando cada una un año del Pontificado de Leon XIII, con las primeras palabras de las diversas Encíclicas que ha publicado. Formando hábil combinación, están contenidas en un magnífico *album* de terciopelo blanco, guarnecido de ribetes dorados, sobre los que se destacan las armas pontificales. Ha sido ofrecido por los católicos de la diócesis napolitana de Cassano.

En la procesión del Corpus Christi que tendrá lugar pasado mañana en la iglesia del Mercadal, asistirá el colegio que con tanta inteligencia como notable dirección se halla á cargo de don José Dalmau y Carles.

Serán pendonistas los alumnos don Julio Bassés y don Jaime Tor Perich, y cordonistas, don Francisco Pla, don Joaquín Oliveras, don José Tor Encesa y don Artemio Comas.

El lunes próximo se abre el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura, que perciben sus haberes y asignaciones por esta delegación.

Hoy se reunirán en el domicilio del vicepresidente de la Cámara Agrícola del Ampurdán, en esta ciudad, gran número de propietarios de la comarca ampurdanesa, para acordar la instalación de estaciones de cañones granífugos, en vista de los perjuicios causados por los últimos pedriscos.

Se halla enfermo de gravedad, el hijo menor del diputado provincial y notable oculista, don Buenaventura Carreras.

Excusado es decir que deseamos el rápido restablecimiento del hijo de nuestro querido amigo señor Carreras.

A nombre de don Guillermo G. Labert y Pous, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 46 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Constancia», sita en término de San Hilario Sacalm, paraje llamado «La Planota».

Adelantan rápidamente los primorosos trabajos que en la iglesia del pueblo de Llivia está llevando á cabo el dorador y eximio artista barcelonés señor Cabré.

Por spacentar un rebaño de 20 cabezas de ganado lanar en una propiedad de don Jaime Sagrera, del término de S. Dalmau, han sido denunciados los vecinos de Bruñola Maria-Ves é Isidro Ros.

La Iglesia parroquial de Amer ha sido visitada por los cacos, quienes se han llevado un copón y las espadas de plata de la Virgen de los Dolores.

Créese que los ladrones penetraron durante el día en la Iglesia donde se escondieron y despues de cometer el robo se descolgaron con una cuerda de las campanas por una ventana que da al cementerio.

Se practican activas gestiones para descubrir á los sacrilegos criminales.

Ha publicado el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* una circular, disponiendo que los jefes y oficiales que por motivos de salud no se hayan incorporado á su destino en el tiempo prefijado y continúen enfermos por más de dos meses, al pasar la tercera revista serán declarados en situación de reemplazo, por enfermos, quedando sujetos á reconocimiento cada dos meses, conforme está prevenido.

Si el interesado procediese de la situación de reemplazo voluntario, seguirá con medio sueldo al pasar á reemplazo por enfermo.

Cuando por consecuencia de cualquiera de los primeros reconocimientos, ó sea por los efectuados en los dos meses siguientes á la real orden indicada, y de las investi-

gaciones que las autoridades militares deben practicar para evitar que se cometan abusos, resultare que los jefes y oficiales enfermos se hallen imposibilitados de prestar servicio, pero no absolutamente para efectuar el viaje de incorporación, serán declarados, desde luego, en dicha situación de reemplazo, con residencia en la plaza ó punto donde fuesen designados y esperarán allí la primera vacante que ocurra despues de su completo restablecimiento.

Los capitanes generales harán especial mención en sus informes á este ministerio, de si concurren ó no tales circunstancias en los interesados.

En todo caso, los jefes y oficiales que hayan dejado de incorporarse á su destino, obtendrán todavía, una vez restablecidos, su sitio en el mismo punto de su anterior destino, ó cuando menos en la región, distrito ó comandancia militar á que antes correspondían.

También publica otra circular consignando que los coroneles que se acojan á la ley de retiro, tienen derecho al sueldo de retiro que por la cruz de María Cristina les corresponda, si la tienen, aunque no lleven dos años en posesión de la misma.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres, se curan con la *Lacto ferina* del Dr. Caldairo. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol 9 Madrid.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. *Valentín y C.^o*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

Por ser superior al ácido bórico y al bicarbonato sódico como antiséptico, debe usarse siempre para la higiene el *Borisol* del farmacéutico *Torres Muñoz*. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Caja 2'25 pesetas.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSE GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

BAÑOS DE GERONA

Desde 1.º de Junio quedará abierto al público este antiguo y acreditado establecimiento termal.

Departamento para Duchas.

3, PLAZA DE LA INDEPENDENCIA, 3

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, Pral., Gerona

AVISO

Una señora viuda desea encontrar dos ó tres caballeros ó dos matrimonios para vivir como en familia. Se admiten con asistencia ó sin ella.

Ciudadanos, 11-2.º

PUBLICACIONES

Cincuenta grabados trae **ALREDEDOR DEL MUNDO** esta semana, ilustrando los

siguientes artículos: Coronas españolas; La corrida regia (ocho instantáneas, entre las cuales hay dos de los caballeros en plaza rejoneando, una del toro acometiendo á los alabarderos, y las demás representando el paseo, la plaza, los palcos, etc); El festival de la Ciencia; El banquete de los 1.500 alcaldes (ocho fotografías); Las nuevas estatuas en Madrid; El misterio de los escorpiones; Cuadros notables de la Exposición de Retratos (entre ellos el de la princesa de Eboli y el de Pepita Tudó); La batalla de flores (seis fotografías); El panteón de hombres ilustres; La revista militar, y una porción de artículos, Averiguador Universal, Recetas, etc.

2,50 pesetas trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.



ALMUERZO

Huevos pasados por agua.—Vaca á la moda.—Solomillo asado.—Huevos á la nieve.—Ensalada.—Postres.

COMIDA

Sopa de macarrones.—Anguila á la provenzal.—Pierna de carnero asada.—Alcachofas rellenas.—Ensalada.—Postres.

Huevos á la nieve.—Se separan las claras de varios huevos y se batan con azúcar y azahar hasta convertirlos en espuma, y en una cacerola con leche hirviendo y con unas florecillas de las ya citadas, con un cacillo se va echando la espuma antes hecha para que se cuaje, retirando las porciones á una fuente, á medida que tengan el punto preciso, procurando que escure toda la leche que tengan. Terminada esa operación se batan las yemas antes separadas y se vierten en la leche sobrante, sin dejar de menearla como si se tratara de hacerse natillas. Trascorrido cinco minutos se pone en una fuente la mezcla que ha resultado, adornándola con espuma cuajada.

Alcachofas rellenas.—Limpas las alcachofas de las hojas anteriores, se ponen á cocer con agua y sal, y tan luego estén cocidas se colocan en un tablero para que escurran bien el agua que las quede. Se hace un picadillo de carne, ajo, perejil, pan rallado y aceite crudo y con el se rellenan las alcachofas, las cuales se pondrán despues en una cacerola con manteca que se tendrá á fuego manso. Si se tiene horno es preferible meter en él la cacerola, pero si no lo hubiera, se remedia la falta poniendo fuego á la cacerola.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Distracciones

Dialogo conyugal:
El marido.—He tomado mis disposiciones para el caso en que yo muera. Ten la seguridad de que no carecerás de nada.

La muger (con ternura).—Bueno, si; pero... ¿si no te mueres?

Un usurero dijo una noche á su criado:
—Registra bien la casa. He oido un ruido extraño y sospecho que aquí dentro debe haber algun ladrón.

El criado registra la casa y despues dice á su amo.

—Señor, aquí dentro no hay nadie mas que usted.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Ntra. Sra. del Amor Hermoso

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en los Dolores.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella
 Servicios del mes de Junio de 1902
LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
 Saldrá de Barcelona el 21 junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires
 el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LINEA PARA EL BRASIL.

Saldrá de Barcelona el día 5 de junio para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado
 de vapor francés
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

Cataforesis del Estómago.

Es un hecho, ya universalmente reconocido por la ciencia, que la electricidad constituye el gran tónico del organismo en general, y muy especialmente de las funciones de nutrición. Entre estas ocupan las digestivas el lugar primero. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la atonía de este órgano. De aquí que la tonicidad que le proporciona la energía eléctrica, consiga su curación. Partiendo de este hecho, hace muchos años que con éxito nunca desmentido venimos obteniendo la curación de estas enfermedades por medio de la electricidad. La *Cataforesis del estómago* realiza, pues, por las razones expuestas, la curación de las enfermedades de este órgano, tan dolorosas y rebeldes a otros tratamientos, de un modo casi infalible. De sus beneficios no podían disfrutar los enfermos que residen lejos de los grandes centros de población.

Y el problema queda resuelto con nuestra FAJA EPIGÁSTRICA, aparato del que tenemos patente de invención. Colocada la faja, desarrolla una suave corriente eléctrica, a la que son insensibles los nervios periféricos, por lo que no ocasiona la menor molestia pero que penetra en el organismo y actúa sobre el estómago corrigiendo su atonía y realizando la curación de las dispepsias ácidas, flatulentas o nerviosas, gastralgias, gastritis, úlceras, dilataciones, atrofia de las glándulas pépticas, neurastenia gastro-intestinal, esórdenes gástricos producidos por el histerismo, y catarros gastro-intestinales.

La *Cataforesis* es la acción mecánica de la electricidad. La corriente pone en movimiento todos los líquidos de los tejidos, con todas las sustancias que tengan en disolución. Esta acción se aprovecha de dos modos: como electrolisis medicamentosa, para introducir en el organismo los medicamentos, sin los inconvenientes de su administración por la boca, y en su efecto puramente mecánico, pues como dice Ledue; Se puede sin ninguna substancia medicamentosa utilizar las acciones de la corriente en el interior del organismo, por la acción que ejerce sobre la capa celular y sobre la nutrición.

Nuestra FAJA EPIGÁSTRICA puede ser manejada por los mismos enfermos. La electricidad que desarrolla el aparato puede comprobarse con un milivoltímetro o un voltímetro. Informes y consultas, también por correo, en el CONSULTORIO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID, donde se regala a quien lo pida un interesante opúsculo sobre las acciones del estómago traídas por los agentes físicos.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA
 Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente
 Inapetencias, Acidaces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del mênstruo
 Vahidos, Vómitos,
 Estreñimientos, Dolores de cabeza
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en los efectos.
 De venta en Gerona, farmacia de don J. aquin Coll, Rambla de la Libertad, y principal de la ciudad, a 2 pesetas caja.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.

Fuera de la Capital.

Extranjero.

Idem un año.

4.50 ptas. trimestre

» » »

» » »

5

15

30

» » semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA
GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, 59.010 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 68.990 billetes gratuitos importa

500.000

Marcos

ó APROXIMADAMENTE

M. COS 11.618,400

ó sean aproximadamente

PESETAS 850.000

ptas. 20.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

La instancia favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios, hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Ms. 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 marcos, etc.

La casa infrascrita invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos, se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por valores declarados, ó en libranzas de Círculos Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

Un Billete original, entero: Pesetas 10

Un Billete original medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verán en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

11 de Junio de 1902

Valentín y C.ª

HAMBURGO (Alemania.)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RÉTRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la Librería de PACIANO TORRES.—Gerona.